



45
118
196

角
鱗皮

御察度

大抵如電
方錄

大

故慎探端と申す況てソリ従是より所爲を漏れ候事無く漏泄し方至極多く存ふ右書中多義事告説入義事に附弟不承筆と正矣鵠大

慶度

仰付、ね三人領を三州一へ遠州大灘、差出。元又に來是國
船ニ義追而着重仰出有ニ右拂江ノ表ヲ私モ羅立、外向勾合
仕、言黒國ニテ付軍ヲホマス不ヤトアハ勿落度ニ半軍アヤハナ
國部内附守様毛草山家三英から様御手事情候門脇師長英に
深方主事也御海不賴、又不も明ニテ共門今ホ付升因、又大船せ掛
付、おちん方中草人アモリクニ申イキリス人日下澤原人送半島易
相承、上付、承右モリソシテ、虚半のあのみ、主より、此もの復送、我ヌ客
易、津、アモリ、御出、異船ガ打持有シラは美國、對し御敵對ニ節、ノ相前、津
津人送、半り、アヒト人、ゆに車ニ仰付、お焉アヤハシ、存因、海リ西洋事吉
申を認、外國強勢にて、中國對、難相半、美エ國カ又右書、申白、アモリ
故慎、持端と申と認ス、リ彼是、アヒト、居ニ義を滿、後所掌、方、アヒト、
存、お右書、中、ミタ義事、告入、義ニ附、半ト、秋年正、又鶴大

小記鶴友家向等長英三字之外傳すヨリ某人之役請と云子西に於上
御名若くをあらす共筆記致是又成書ニ相承不申事及決して如見
力致不ヤト花井院一三誤を足せド尤右書共升國玉臺之
全存退レヨリ多キ文體お氣ムカシハ中三トロ後也後也お前も
かて不届ミタマシテアリテ

太田共接山の隣の姉アキラ某氏スミ生れ
辛口下シカヒてお接物能タフコトアリテ
手写

ち和の葉

椿仲大様 はむや

忽高書揮涙拜讀此度得奇禍事は全好事ヨリ出リテ
君父ヲ瀆スル次第其罪不輕且大方之一笑ツラギ無ニ用友ニ
ヒ信スル義全、足下ノ挽扶スル欲已後決獄スル上老母面會スル
出来不申義及トシテ老母必憂死不仕況生生存スル
所存無之獄中寛制スル食知萬事不自由矣シテサレモ案シテ
ト古シテ

一力、ル大罪スル覺毫毛スル仁心、狐狸スル寒シ夢幻シ
し如存候

一吉先生始諸友、宣傳伊聲奉紙

一綱繹セラ大道ヲヒカレル時、ハ寢ニ実ニ拘リ不申。君父ニ大罪人最旱出世、所存矣。

一八面敵多相慎マヤドナ至人、翌恨ヲ受、覺矣。何等ノ義是又天命ヲ尤先ニ不足。

一猶相心得テ、互無義。早ニ御申越、下書、権平ニテモ大公節ミテモ宜ハ達レアリト。お擾生之御ある心モトドキ、而強化シス。

五 手

椿足

枕中、寛足下詰及ノカニアリ

花
卉

(一)

岸	川
実	木
頃	より
安	ぬ
束	刀
窓	の内
軒	の
挨	りて
春	ル
の	内
肉	の内
間	の内

醫學博士吳秀三先生經歷

先生ハ慶應元年二月江戸青山穂田ナル淺野侯邸ニ生ル、父君黃石先生淺野藩ノ侍醫ナリ、先生ハ其第三子ニシテ母ハ箕作氏。有名ナル幕末ノ洋學者紫川先生ノ長女ナリ、先生幼ニシテ父ニ從ヒ安藝ノ吉田ニ赴ク、家庭ニアリテ漢書ヲ讀ミ。五六歳ニシテ唐詩選三體詩四書等ヲ背誦シ。短袴高履詩ヲ吟ジツ、村兒ト田園ノ間ニ遊戲シ。近隣ノ目ヲ峙テシメタリ。八歳父母家族ト共ニ東京ニ出デタリ。初メ芝西久保ノ病院小學校ニ入り。後東京外國語學校ニ轉ジテ獨逸語ヲ講習シ。尋ギテ東京大學醫學部豫科ニ入學シ。父ノ命ニヨリ醫學ヲ修ムルコトニ志ザシタルガ。旁又漢文學ヲ好ミ子史ヲ讀ミ文章ヲ作リ。高橋豊山・岡鹿門・蒲生蓼亭・秋月天放諸先生ノ門ニ出入セシコトアリ。明治十九年十二月東京大學醫科大學ニ入り。同二十三年十一月之ヲ卒業シ。直チニ大學院ニ入り大澤教授ノ下ニ生理學精神病學ヲ研究シ。又醫科大學助手ヲ兼す。精神病學教室ニ勤務シ。東京府巢鴨病院ノ醫員ヲ兼ス。居ルコト六年。明治二十九年四月醫科大學助教授ニ任ジ。三十年五月東京府巢鴨病院醫長ヲ兼ス。同

岸	な
の	川
頃	よ
実	枝
無	川

末	な
刀	川
間	の

窓	な
の	川
内	の

挨	な
り	川
て	の

軒	な
の	川
は	の

春	な
は	川
は	の

宿	な
の	川
内	の

居	な
コト	川
六	の

年	な
コト	川
六	の

醫學博士吳秀三先生經歷

先生ハ慶應元年二月江戸青山穂田ナル淺野侯邸ニ生ル、父君黃石先生淺野藩ノ侍醫ナリ、先生ハ其第三子ニシテ母ハ篆作氏。有名ナル幕末ノ洋學者紫川先生ノ長女ナリ、先生幼ニシテ父ニ從ヒ安藝ノ吉田ニ赴ク、家庭ニアリテ漢書ヲ讀ミ。五六歲ニシテ唐詩選三體詩四書等ヲ背誦シ。短袴高履詩ヲ吟ジツ、村兒ト田園ノ間ニ遊戲シ。近隣ノ目ヲ崎テシメタリ。八歲父母家族ト共ニ東京ニ出テタリ。初メ芝西久保ノ炳繪小學校ニ入り。後東京外國語學校ニ轉ジテ獨逸語ヲ講習シ。尋ギテ東京大學醫學部豫科ニ入學シ。父ノ命ニヨリ醫學ヲ修ムコトニ志ザシタルガ。旁又漢文學ヲ好ミ子史ヲ讀ミ文章ヲ作リ。高橋靈山・岡鹿門・蒲生斐亭・秋月天放諸先生ノ門ニ出入セシコトアリ。明治十九年十二月東京大學醫學科大學ニ入り。同二十三年十一月之ヲ卒業シ。直チニ大學院ニ入り大澤教授樺教授ノ下ニ生理學精神病學ヲ研究シ。又醫科大學助手ヲ兼チ。精神病學教室ニ勤務シ。東京府巢鴨病院ノ醫員ヲ兼ヌ。居ルコト六年。明治二十九年四月醫科大學助教授ニ任ジ。三十年五月東京府巢鴨病院醫長ヲ兼チ。同年八月文部省ヨリ精神病學研究ノ爲メ獨逸二國ニ留學ヲ命ゼラレ。西航ノ途次特ニ蘭領瓜哇ニ立寄リテバイデンツオルグノ精神病院ヲ視察シ。歐羅巴ニ入りテ後ハ墳國ニ於テハフ・ン・クラフトエーピング、チーベルスタイル、フォン・ワグチル、ヤウレッグ等諸教授ニ就キ、獨逸ニ於テハクレベリン、ニッスル、モンデル、ジ・ルリー、エルブ、チ・ベンハイム、ゲルハルド、ベルンハイム等諸教授ニ就キテ精神病學神經病學ヲ修業シ。三年期滿チシガ。更ニ一年ヲ延期シテ佛蘭西ニ於テラワサン、マリー、デジ・リン等諸教授ニ就キテ研究ヲ續ケ。再ビ獨塊ニ遊學シ。明治三十四年八月歸朝ノ途ニ上リシガ。其間獨塊瑞伊蘭白佛英諸州ニ於テ各地ノ精神病學者ヲ訪問シ諸所ニ開カレタル専門學會ニ臨席シ其專門病院ヲ視察シテ其建築制度管理ノ方法等ヲ取調べ。明治三十一年四月ニハ西班牙國マドリード府ニ於テ開催セル萬國衛生學「デモクラフー」會議ニ日本委員トシテ派遣セラレ。明治三十二年八月ニハ平生ヨリ志望篤カリシ故ヲ以テ羅馬ニ開カレタル第十二回東洋學會ニ出席シタルコトアリ。明治三十三年四月ニハ論文ヲ提出シテ東京帝國大學醫科大學ニ於テ審査ノ結果醫學博士ノ學位ヲ授ケラレ。三十四年十月歸朝スルヤ文部大臣ヨリ東京帝國大學醫科大學教授ニ任ゼラレ精神病學講座擔任ヲ命ゼラル。同時ニ東京府巢鴨病院ノ醫長ヲ兼ヌルコト從前ノ如シ。明治三十七年四月東京府巢鴨病院制度改正ノ爲ニ同院院長トナリ。大正八年十月同院ハ荏原郡松澤ニ移リ東京府松澤病院ト改稱セシヲ以テ其病院長ニ任ゼラル。今茲大正十年コソハ明治二十九年東京大學ニ助教授タリシヨリ滿二十五年、明治三十四年同教授トナリシヨリ滿二十年。精神病學ニ關スル教授、研究及其指導ニ從事セシハ勿論、精神病者ノ保護救濟同病院ノ建設經營管理ニ盡力セシコト一方ナラズ。其間明治三十六年ニハ三浦謹之助博士ト共ニ日本神經學會ヲ起シテ其主幹トナリ。明治三十五年ニハ都下ノ名流婦人ノ贊助ニヨリ精神病者慈善救濟會ヲ創立シテ其顧問トナリ。大正七年ニハ日本精神病學會ノ設立ニ際シテ其會長トナリ。大正九年ニハ日本精神病醫協會ノ設立ニ際シテ其會長ニ選バレ。現ニ皆其任ニアリ。著作トシテ專門的論文ノ幾多アル他、精神病學集要・精神病學要略・精神病診斷法・精神病檢診錄等アリ。其他醫學歴史ニツキ造詣少ナカラズ。德川時代ノ醫學・日本產科叢書・東洞全集・篆作阮市花岡青洲等ノ著作アリ。其ノ經歷ノ豊富ナルト性格上趣味ノ廣汎ナルトノ故ヲ以テ交遊亦甚ダ繁ク。啻ニ專門學界ノミナラズ文藝美術ノ方面ニモ及ビテ知人交友頗ル多シ。先生ノ病院及教室ニ在ルヤ精勵恪勤。事務ヲ見ルニ小事ヲモ苟クモセズ。門下ノ爲ミニ講學ヲ勧メ、進路ヲ開キ、ソノ一身上ノ事ニ至ルマデ丁寧懇切到ラザル所ナシ。今茲大正十年門下督謀リテ先生ノ爲メニ教授花職二十五年祝賀論文集ヲ編集シテ之ヲ先生ニ獻ゼントスルノ舉アリ。此ニ其履歷ヲ敍ベテ起草者ノ參考ニ供セントス。

右ハ吳教授花職二十五年祝賀文集編纂ニ當リ、先生ノ爲メ賀詞祝文ヲ寄セラル諸賢ノ便ヲ思ヒ、特ニ先生ニ乞ヒテ其ノ半生ノ經歷ヲ拜承シ、茲ニ之ガ概略ヲ綴リテ相頌タントスルモノナリ。

大正十年二月

一縛縛セテレ士

罪人最良

一八面敵多

天命ニノ力

一猪相心得。

ミテモ宜ム

(一) 滝川敬立 因中歌 黄葉一夢ノ巻六末緒
章官亭二
実無一物なしても匂ふ山吹の花咲出し
頃よりも車き御謹蒙りて因人ヒト成しかば。
岸の浮草根を絶て風フウ漂ひ如くはる寄辺
定ぬ。漫身マヌシとも夢現とも全ぬまよ名残惜ま
ぬ春ハ暮れ。卯花降音淒袖ハヂマツの空スカイと降紛ハラハラふ衣
挨りて夏ハ早半成ぬ哀ハラハラ世ハシマ在ハシマ人
も軒ハシマの端ハシマ平ハシマと云ハシマ了菖蒲草絞目ハシマリ令ハシマぬ
窓ハシマの内ハシマ杜ハシマ宇ハシマさへも聞ハシマせぬ短夜ハシマなれや
束刀間ハシマ子鍾ハシマの響ハシマ渡ハシマり空ハシマの景色ハシマ何ハシマと

宋之問
使至塞上
单车欲问边
属国过居延
征蓬出汉塞
归雁入胡天
大漠孤烟直
长河落日圆
萧关逢候骑
都护在燕然

なぐ常より高き心地して浦悲一く眺れむ
棚機つ女す捧な了千代を謁みし呉竹の緑
力色の匂見へて有し弊も淺かうぬ二個
の星の西東隔てまあれど稀すだよ逢と云
魂を迎コ頃も近きぬ穴義しの中々み亡躬
なり説ス驚かぬつ思出了失みし妻の亡
懷しセモ此間す帰ひ者を古御の夙の便
なリ思をりつゝ算みれど百日餘を過行
て秋の首ヒ成リ子けり賤ミ緒環ナシト
も昔を今す經返し言ひ辛し然大あん
て

昔々今も難事と言ふ事無く然る事少ず
林の首を度むやせ頬に酸楚と申す
新しゝ思ひて之等より下百日蹲す風で
ぬやサミ其間は朝も暮も古吸の風で動ふ
宿ち宣教の立木はだ萬字のやさかに張
ひし箇を賣つて以て出で夫と妻と車と古
の時西東漸々ナキ事子林と汗と風と意と
ひゆの身と更へてすまし聲と幾とえみ二國
勝敗の身と隣りと千人を繕うと惡性の船と
もう常るに高き川を丁度漸々一ノ船八
と

却父母の高き恵み咸出で浮世の塵立文
リ仕の道入墳も道復人も無れぢや心か
き力蓬して麻大蹄なき咸みしみニ荒の
山す跡垂レ東日照支神風す四方の民草打
ねと武士の政終ア昔す復す時す遭び數す
靡き世の政終ア昔す復す時す遭び數す
てヒニモ世の為人の為までし心一子
恨きつて我大君の善事オ承順て要きをむ
匡救へと抜せし孔子の言葉書つて諫
まつり仇事仇成つて身を擊了罪と

成とえりいきや量を定一だ世ミ遠く執傳
へてし梓弓引違へしと朝夕省心し
夢なれへ難波の浦の芦葦を挂て小舟子棹
さくつ海も泛はく。憂事も不知顔もて在な
じと思ひ要りやうかりけゝ人れぞじ。兼
より碧翁乃室直人事とし見れど世を以恨
じ

宇田川松園 宣政九年十二月四十二年四十二

惜此身

丹時堂筆錄

因山桂一印

蘭通詞 楠林鉢之助の書留

一銀六世其の目 件定印とて因山桂一の差引勘定

右者芳吉吉松子前一式品川橋子丁世弘、品川差吉井楠林室二郎本木昌成
西北村元助在四人名すも皆清、七加永三年正月十四日、品川吉三郎
信海五郎

右 檜木刊元代
一銀六世其の目 件定印とて因山桂一の差引勘定
此二ツ刻字す者品川吉三郎本木昌成
三月三日 此會室一印あ拂

10 20 (木村屋製)

文久二年壬戌三月十二日二官山君年五十九客死于長崎嗣逸二斂葬于昭臺寺同年逸二沒門
人伊篤爲君建碑君名敬作如山其號伊豫字和郡伊崎人父名大殊母竹内氏家世業農至君
始學醫文政六年年二十二游長崎將行父戒曰臨事勿以吾爲念君諾而行師事蘭客支伊勃兒寫者六年
支伊氏西洋後深視君殊厚遂授印信其時還滿得罪連及門人舉皆驚悚君自奮曰既師之
安避其患輒詣官自辨不允入獄二年得原而歸居喜多郡上須城醫業漸行後奉父從于宇和
郡印衝遠近皆來請療遂家焉安政二年宇和島侯舉準藩醫既而再游長崎會支伊氏復來
航見君大喜愛遇愈到而請治者日益衆甚至數十人君爲磊落不拘小節好飲善談而事
親孝待人恕遇事勇爲解紛振窮未嘗見難色至于病則不同貧富輒往施治愛人之誠一出
自心故莫不愛敬者其不幸無壽噫其可悲也已妻西氏先一年沒舉一女一男庶子一人女既養子
良伊篤乃支伊氏女而住長崎者銘曰

於戲如山、醫者之碩、仁術所加、人蒙其澤、宣特曰醫、雅有忠赤、膏繫獄中、心則夷白、身雖客死

有安其宅，賜臺之邱。永世銘石。

同郡上甲様嘆文

大正七年七月十二日

古賀十二郎 ウツス

先生，美馬氏，諱歲，字順三，以柳其號。河波人家，爲藩侯族池田氏臣。考曰：興三右衛門先生，其第二子也。年既長，奮然有遊學之志。恐兄妹勾引之，畱書不辭而去。初之京師，遍訪良師，既而遊長崎，主和蘭譯。司中山君知其家，學十夏音於周竹溪。後悅知雄蘭學之說，而歸焉。乃學翻譯於子潮吳州，加游三子學。度數於獨笑翁，而親炙蒲醫朱勃兒德。不甘寢食者數年。於是卒，其業大進。先生爲人剛健嚴厲，動必以禮。其於朋友，無二諾。不恥惡衣惡食，固執以身殉道之言。知雄愛其至幹，重善待之。與諸家謀，請之於官，使出入蘭館，以便其學。又使卜居市外，以引生徒。時人有望焉。居一歲，以父政卒。乙酉夏六月十一日卒，享年三十一。葬大音寺中山氏之墓域。先生善屬蘭文，所著在科書。蘭人刻之舶載以來，其本今存，他無高木者。惜哉！諸友生徒厚葬建墓，使余銘之。銘曰：

周防
岡研謹撰

庄内守 周北十印 竹檜

外浦

猪俣

子潮 猪俣他三印

昌宣

吳洲 古雄次二印

昌宣

中間 古雄次二印

昌宣

品川 梅二印

昌宣

吉村 仁三郎

昌宣

松村 喜五

昌宣

今村 仁三郎

昌宣

吉村 仁三郎

昌宣

金村 改十郎

昌宣

喜五

昌宣

喜五

昌宣

耕牛筋

昌宣

御質問之件左ノ如リ医菴仕候

一尚之進 助ト申モノ有之 耕牛先生長子ニテ長寄大村町住居致莫事有之

尚之進ト申モノ存不申矣

一吉雄忠次郎

耕牛筋

作次郎

昌宣

耕牛筋

昌宣

左七郎

昌宣

忠次郎

昌宣

年齢不詳

昌宣

昌宣

一幡崎鼎

菊谷米藏

昌宣

シ一、本件ノ際ニハ菊谷藤太ト申候

昌宣

五十日押上相成居

昌宣

一吉雄權之助

当地旧家所藏ニ係ル長崎地役人名薄

昌宣

文化九年調ニハ未タ六次郎ト有之

昌宣

トアリ

昌宣

イフ權之助ト改ノシモノカ存知不甲

尚取調可申矣

昌宣

一幡崎鼎

菊谷米藏

昌宣

シ一、本件ノ際ニハ菊谷藤太ト申候

昌宣

五十日押上相成居

昌宣

一幡崎鼎

天保ノ際

昌宣

藤平ト申矣

昌宣

藩在致居奉行所ニ付幡崎

昌宣

拜啓

○ 藤野製

尚ほ他件ニ就て、萬緒後鴻、讓申候以上

大正九年七月十六日

大槐山先生

古賀十二郎 百拜

紫田方庵先生墓誌銘

先生諱海，字谷王，姓柴田氏，號方庵。常州水人。父曰傳左，衢門母某氏，爲人正實，處事周密，夙有惠德，儀兒亮者，術益精，常延錢列，輿論稱爲醫。
醫天保六年辛卯六月來遊長靖，與于蘭醫患逸僕兒亮者，術益精，常延錢列，輿論稱爲醫。
頃之，一志士，故國中巨擘，仰治受業者，爭接此之終留家焉。先生有兄嗣家，然每寄二親以奉養之資，間及珍異，又造其退老之宅，嘗歸省。其國君，商賈公頤見優遇，待爾後屢受寵賜，器物金帛之外，至手寫詔誥，短刀等，後特命班中士餌粟五口，以便虛使。先生家古又簡富，室石崎氏無子，養馬田氏兒以爲嗣，曰大介。茅屋，談詩，卜筮。
慈安過所生安政三年丙辰十月八日病卒，享年七十有七。遺言贈宗家以全若干，及前賜刀，葬禪林寺，就予厚之，莫之克。某氏之子也。

創業之易，固是其人特厚立首，不啻術仁。

山本晴海謹撰

土佐岸人序

細川頼直通稱は半藏々りい萬象と號す祖武
藏守頼之に出づ曾祖某郷士となり長岡郡西野地
村に住し子孫其職を襲ぐ頼直に至り其職を子に
譲り自ら浪人となり志を忠まにて讀書に耽る性
數技に精く特に器械物理に巧く寛政之初
江戸に赴きて之を以て途に上了時村橋を過ぎ司馬
相如が故車を思ひ出で橋柱に記して曰はる不揚
名于天下不復過此橋と云ふ江戸に至り天
文曆算を修め其子大に進む此時幕府改曆
の舉あり山路才助之が率たり諸國に携り其

◎ 藤野製

聖田本家系譜

能に勝る者五人を徵^シ之を佐^シム賴直
之に與^シク其年三月藩主に一人扶持と加増
し五石の俸米を賜^フ格式百札に詔進セ^ル
其考^シ所の脇本永^三浦草飯曆所に用
い^シ。寛政八年江戸に没^ス嘗て藩主のため
鶴自鳴鐘を造^リ之を獻^ス其形蓬上雞と
作^リ時至^ハは自^ラ鳴^ク萬年鐘を造^リ半^世
ニ病^ヒに罹^リ遂^ニ成^シ己む著^シ所機
功圖彙三卷す^リ其目に掛時計、枕時計、
尺時計、茶汲人形、五段返、連理返、龍門瀧

鼓笛、兒童、搖籃、鬪雞、魚釣人形、品玉人形
の十三法^{アリ}時計は大抵搖錘の理を應
用^シ之を造^リ今日の製に異^シ。茶汲人
形以下に至^リ。是^ハ實力磁力等を應用^シ小
兒の鉢具^{トシ}世用に益^シ雖も其機
巧の發明素^{アリ}尋常の玩物視^シ。是^ハ有^シ其幕政の世に於^リ理化學の知識
互有^{アリ}此^ハ如^シ乎^{アリ}平賀源内以後一入^シ

沢田板輔君内抄略

大正十一年六月

如東

號二十第ねか雁

日本寫眞の開祖

日本寫眞の開祖

弘化三年閏五月廿七日米艦二隻、浦賀に來り薪水を乞ふ、六月七日米艦歸帆の時、翁は硯を以て書く、嘉永六年ペルリの渡來迄、尺度筆浦賀を防備する八年、此間四回の外船に接せしも、未だ宿志を得ず、越えてペルリの再來或は、伊豆下田に露國軍艦長フーチヤチニに接し、又た有名なる横濱開港談判の米使ハーリス等と親しみしも、尙素志を得ず、只通辯ヒュースケン氏に、山中無人地に入りて撮影の形式を學ぶも薬液の名も知るを得ず横濱開港成るや米國の寫眞師ウンシンなるもの來りしも惜んで教へず、唯ウンシン歸國の折、翁の書と寫眞機と交換せしのみ、翁は其寫眞機を殘れる少量の薬液によりて研究するの苦辛名狀すべからず、而かも當時尙ほ攘夷論の烈しき時、洋風の業に熟する者の危險如何ばかりぞ、浪人の刃を恐れ、世誹を懼る雪隠を暗室に代用する等の事ありき然とも時代は次第に開化に進み、文明の啓

翁の門下より出づ、翁が撮影の初物の中聖堂の木像撮影は博物館に今尚ほ藏せり。故を以て東京府より木盃を贈らる。時は大正の新紀元の八月寫眞に貢献せるの斯くして寫眞に成功せり、而かも幕末に奔走せる翁は特に勤王の志深く、一日翁懷舊の情に不堪、往年ハルリスが開港條約成りし時下田に宴を開きハルリス等と會飲す、會談中ハルリスが曰ふ、日本は微弱なれば、如何然るに争はるも外國と五十年間は戦ふべからず。ト早くも海外に皇威の輝けりと、翁直ちに起つて、函館戦争と台湾戦争の大作物を書き、皇政の内外に輝くを示す此画明治九年に公衆に展覽す、之れ日本のパノラマの開祖なり、此畫後年、守田寶丹の寄贈として遊就館に藏せり。翁尚ほ開祖としての業あり石版印刷と牛乳搾取業及び乗合馬車を京濱間に鐵道の始むるまで營めりと翁は開祖の多さ中に、更に開祖に近き一事

正大元年二月廿八日印刷
大正元年一月一日發行
丸山町十九番地
樺者 豊次口所發行
東京市小石川區
發行者 章雁社

大正二年一月一日 雁かね第二十號附錄

日本寫眞の開祖

日本寫眞の開祖

弘化三年閏五月廿七日米艦二隻、浦賀に來り薪水を乞ふ、六月七日米艦歸帆の時、翁は書を能くするの故を以て艦内に入り、尺度筆硯を以て書く、嘉永六年ペルリの渡來迄、翁浦賀を防備する八年、此間四回の外船に接せしも、未だ宿志を得ず、越えてペルリの再來或は、伊豆下田に露國軍艦長フーチヤチニ接し、又た有名なる横濱開港談判の米使ハーリス等と親しみしも、尙素志を得ず、只通譯の形式を學ぶも薬液の名も知るを得ず。横濱開港成るや米國の寫眞師ウンシンなるヒュースケン氏に、山中無人地に入りて撮影の來りしも惜んで教へず、唯ウンシン歸國の折、翁の書と寫眞機と交換せしのみ、翁は其寫眞機ご残れる少量の薬液によりて研究するの 苦辛名狀すべからず、而かも當時尙ほ攘夷論の烈しき時、洋風の業に熱する者の危険なる如何ばかりぞ、浪人の刃を恐れ、世評を懼る雪隠を暗室に代用する等の事ありき然ども時代は次第に開化に進み、文明の囁來らす、日本人の一少女を寫す爲に一回貳弗はれて翁は一店を横濱に開きしが、日本人は來を與へし事の幾回、而も少女病みたれば、宴類、甲冑、衣冠、社袴等を着し屏風と石燈籠寫眞開業後は外人多く來り寫し、日本の衣と一座に掘ゆる如き乱雜を好みたれば、海外にて印行せる日本風俗書に、怪奇なる日本風俗書の挿れしは之に原因せる多しと云ふ斯くして苦辛は遂に成功し慶應年間よりは多數の徒弟を養成し、其中には横山松三郎、鈴木眞一、江崎禮二等日本初代の寫眞師大概

翁の門下より出づ、翁が撮影の初物の中聖堂の木像撮影は博物館に今尚は藏せり。時は大正の新紀元の八月寫眞に貢献せるの故を以て東京府より木盃を贈らる。斯くして寫眞に成功せり、而かも幕末に奔走せる翁は特に勤王の志深く、一日翁懷舊の情に不堪、往年ハリスが開港條約成りし時下田に宴を開きハリス等と會飲す、會談中ハルリスが曰ふ、日本は微弱なれば、如何に争はるも外國ご五十年間は戦ふべからずト。は然るに明治維新後、皇威赫々、台灣戰爭は、早くも海外に皇威の輝けりと、翁直ちに起つて、函館戰爭と台灣戰爭の大作物を書き、皇政の内外に輝くを示す此畫明治九年に公衆に展覽す、之れ日本のパノラマの開祖なり、此畫後年、守田寶丹の寄贈として遊就館に藏せり。翁尚は開祖としての業あり石版印刷ご牛乳搾取業及び乗合馬車を京濱間に鐵道の始むるまで營めりと。翁は開祖の多き中に、更に開祖に近き一事あり、基督教の信徒となれる事なり、明治の初め未だ我國に七八人目の信者なりと翁明治十五年頃より淺草公園五區四十九番の現住地に移り、異教徒と淫慾盛んなる奥山に住み獨り信仰を異にし道德を持す、翁の品性其全豹を覗ふを得べし或人曰く蓮杖翁の蓮の一宇、蓋し淺草奥山、淫風の中に獨り清淨なる之れ泥中の蓮なりと、實に然り。翁、晩年に好る畫を書き、而て狩野本派を守て、其一筆画、密画、到底九十一才の翁と思ふ能ざるの勇筆なり、精力如何に大ならずや。

日本寫眞の開祖

日本寫眞の開祖

弘化三年閏五月廿七日米艦二隻、浦賀に來り薪水を乞ふ、六月七日米艦歸帆の時、翁は硯を以て書く、嘉永六年ペルリの渡來迄、翁浦賀を防備する八年、此間四回の外船に接せしも、未だ宿志を得ず、越えてペルリの再來接し、又た有名なる横濱開港談判の米使ハーリス等と親しみしも、尙素志を得ず、只通譯ヒュースケン氏に、山中無人地に入りて撮影の形式を學ぶも薬液の名も知るを得ず横濱開港成るや米國の寫眞師ウンシンなるもの來りしも惜んで教へず、唯ウンシン歸國の折、翁の薗と寫眞機と交換せしのみ、翁は其寫眞機ご残れる少量の薬液によりて研究するの苦辛名狀すべからず、而かも當時尙ほ攘夷論の烈しき時、洋風の業に熱する者の危険如何ばかりぞ、浪人の刃を恐れ、世評を懼る雪隠を暗室に代用する等の事ありき然とも時代は次第に開化に進み、文明の啓來らす、日本人の一少女を寫す爲に一回貳弗はれて翁は一店を横濱に開きしが、日本人はを與へし事の幾回、而も少女病みたれば、寫眞の爲に生命縮まれりと難せられたりと真の爲に生命縮まれりと難せられたりと來らす、日本的一大少女人を寫す爲に一回貳弗と一座に掘ゆる如き亂雜を好みたれば、海外にて印行せる日本風俗書に、怪奇なる日本風俗書の挿れしは之に原因せる多しと云ふ斯くして苦辛は遂に成功し慶應年間よりは多數の徒弟を養成し、其中には横山松三郎、

翁の門下より出づ、翁が撮影の初物の中聖堂の木像撮影は博物館に今尚ほ藏せり。時は大正の新紀元の八月寫眞に貢献せるの故を以て東京府より木盃を贈らる。斯くして寫眞に成功せり、而かも幕末に奔走せる翁は特に勤王の志深く、一日翁懷舊時、下田に宴を開きハルリス等と會飲す、會談中ハルリスが曰ふ、日本は微弱なれば、如何に争はるも外國と五十年間は戦ふべからずト然るに明治維新後、皇威赫々、台灣戰爭は、早くも海外に皇威の輝けりと、翁直ちに起つて、函館戰爭と台灣戰爭の大作物を書き、皇政の内外に輝くを示す此畫明治九年に公衆に展覽す、之れ日本のパノラマの開祖なり、此畫後年、守田寶丹の寄贈として遊就館に藏せり。翁尙ほ開祖としての業あり石版印刷と牛乳搾取業及び乗合馬車を京濱間に鐵道の始むるまで營めりと。翁は開祖の多き中に、更に開祖に近き一あり、基督教の信徒となれる事なり、明治の初め未だ我國に七八人目の信者なりと翁明治十五年頃より淺草公園五區四十九番の現任地に移り、異教徒と淫風盛んなる奥山に住み獨り信仰を異にし道德を持す、翁の品性其全豹視ふを得べし或人曰く蓮杖翁の蓮の一宇、翁を覗し淺草奥山、淫風の中に獨り清淨なる之れ泥蓋を守り、晚年に好んで書画を書き、而て狩野本派を能ざるの勇筆なり、精力如何に大ならずや。

正大元廿八日付印川石市京東區
水口豊次販行所 水口豊次販行所
丸山町九十九番地 載編者
大正二年一月一日發行



